

Minuta Reunión Covid-19

Santiago, 14 de agosto 2020

- **Variabilidad en el curso del Covid-19**

En algunas comunas aumentó la velocidad de rotación del covid-19 y se elevó de R 1,02 a 1,05. Baja el uso de camas críticas, pero se ocupa un número dos a tres veces mayor a la capacidad instalada antes del peak de la pandemia covid-19 y por plazos prolongados. Los contagios tienden a mantenerse sin mayor variación pero en una cantidad elevada, dando lugar a la interpretación de posible permanencia del covid-19 como endemia alta.

Es razonable seguir en compás de observación y cuidado. No podemos determinar cuánto de las señales de mejoría de los indicadores se puede atribuir a las medidas de confinamiento, a la acción de la AP o de los municipios o al azar. No podemos extraer o fundamentar conclusiones sobre causalidad.

Lo que sí es probable es un nuevo brote diferenciado en distintas localidades como lo muestran experiencias nacionales y de otros países y ello no debiera atemorizarnos en la medida en que fortalezcamos su control temprano. Esto requiere tener definida una estrategia y los instrumentos de implementación para la ejecución oportuna de las acciones en cada territorio. Las experiencias llevarían a pensar que si se fortalece la trazabilidad se puede gestionar y contener la propagación de la pandemia.

La autoridad sanitaria anuncia mejorías en la trazabilidad pero sus datos son aún muy gruesos sobre promedios regionales. Se observa inquietud y dudas compartidas por expertos y otros actores que advierten que la trazabilidad es muy baja y débil para avanzar en el plan "Paso a Paso" indicado por la autoridad sanitaria. Los datos de seguimiento de los casos de nuevos contagiados investigados muestran baja detección de contactos y grandes diferencias entre distintas comunas.

El Ministro Paris ha admitido en estos días que se puede mejorar el sistema de trazabilidad y que será reforzado.

- **Momento de calma en la discusión sobre el Covid-19**

Sigue la moderación en las comunicaciones de los expertos que transmiten sus opiniones y conclusiones de sus estudios y análisis sobre el estado, propagación y proyecciones de la pandemia covid-19 en el país.

Es notable el acercamiento del Ministro Paris a las instituciones académicas. La consecución de convenios con las Universidades de Chile y Central han contribuido a que estas instituciones asuman una posición de colaboración con la autoridad sanitaria.

Observamos un clima de relativo alineamiento de los líderes de opinión, instituciones académicas y expertos con la conducción de la autoridad sanitaria, lo que contribuye a generar menos confusión y miedo en la población y permite a su vez esperar más de la gente.

- **No hablar de predicciones refuerza la confianza en la autoridad sanitaria.**

Dado que por distintas razones sanitarias, sociales y económicas la autoridad sanitaria diseñó el plan Paso a Paso de desconfinamiento y comenzó muy pronto a aplicarlo con procesos parciales de desconfinamiento, no tenemos señales que nos digan que habrá que renunciar a este plan, tampoco podemos estar tranquilos sobre el impacto de este proceso en la evolución de la pandemia.

No podemos predecir si habrá o no nuevos brotes o rebrotes, dónde ocurrirán si lo hay, de qué tamaño pueden ser, ni cuánta será su duración. Las curvas de los nuevos brotes en otros países son similares a las curvas del covid-19 que tuvieron antes y no hacen posible afirmar ni descartar este nuevo brote.

La responsabilidad de la autoridad sanitaria es trabajar con escenarios de riesgos. No conocemos cuál es el punto de equilibrio. Es recomendable que cree o fortalezca los instrumentos de gestión de estos riesgos.

Habrà que examinar el impacto en la pandemia covid-19 de la circulación de gente en el centro de Santiago, la Estación Central y zonas del sector Sur-Poniente de Santiago que se desatará la próxima semana.

Una medida que se puede afinar es el retorno a la actividad presencial en los colegios, jardines infantiles, institutos profesionales y universidades. En algunos países con la apertura de las actividades escolares subió mucho la curva de contagios. Destaca al respecto el caso de Israel.

En Chile no se ve que haya condiciones técnicas ni profesionales en los colegios para efectuar un desconfinamiento dentro de este año. A la vez los expertos en la materia no han declarado que el mantener la educación fuera de la actividad presencial este año sea un problema inmanejable.

En el ámbito sanitario un componente más predecible de riesgo es el rezago de las patologías crónicas pendientes, este se nos vendrá encima y será complejo enfrentar. La salud de los enfermos crónicos es preocupante. Se observa la ocurrencia de lesiones severas al miocardio, aneurismas y un agravamiento de enfermedades crónicas. La gente con problemas graves no fue a las urgencias. Hay muchos casos nuevos de cáncer y si bien no ha aumentado la mortalidad por cáncer, se prevé que puede haber una enorme mortalidad entre seis meses más y un año, según la experiencia de otros países.

Si bien hay un llamado del Ministro de Salud a retomar las atenciones de salud pendientes, no se observa una estrategia especial para este momento con alta incidencia del covid-19. No corresponde aplicar los instrumentos de productividad de antes de la pandemia covid-19. La Subsecretaría de Redes y la AP emitieron instructivos muy generales sin una estrategia más robusta para abordar la situación y condiciones de este momento.

- **La recuperación de la actividad productiva y el empleo**

El camino del desconfinamiento tiene riesgos sanitarios, pero el volver atrás tiene costos sociales y económicos muy altos por el inmenso impacto en el empleo que producen las medidas sanitarias y el confinamiento. La cifra de desempleo se ha elevado y aun así no da cuenta de la magnitud del desempleo existente hoy día. Hay una gran pérdida de empleos y un número importante de personas no están buscando empleo lo que las deja fuera del mercado de trabajo como población inactiva en los registros de empleo. Ahí están los que quedan sin trabajo por despidos, por pérdida de empresas o por incapacidad de mantener su propia fuente de trabajo. Ocurre lo mismo con las personas que potencialmente podrían estar incorporándose al mercado laboral si la actividad económica estuviese operando en condiciones normales. Por otra parte, se dice que muchos de los que están con suspensiones temporales de contrato, recibiendo subsidios de cesantía probablemente no serán recontratados por las empresas donde trabajaban y eso va a elevar el desempleo.

Hay un trade-off entre aumentar la actividad productiva y contener la pandemia del covid-19. Las autoridades económicas, los expertos y los empresarios hablan de una recuperación más lenta y costosa que la que esperaban y que por eso será mayor el desfase con la recuperación del empleo para alcanzar una situación más razonable o cercana a los niveles acostumbrados de empleo.

Habrás así un desarrollo lento de la actividad productiva para evitar aumentar la velocidad en la propagación del covid-19. El estado mantendrá los subsidios al empleo, los ingresos familiares, las inversiones públicas y las medidas fiscales de apoyo a la inversión privada, para estimular la actividad productiva sin poner en riesgo el encarecimiento de las inversiones públicas y privadas, esto es ajustándose a los límites de riesgo que las agencias calificadoras internacionales establecen para calcular el costo y seguridad de las inversiones en el país.